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Gaceta Vecinal

Si de algo se puede jactar la ciudadanía madrile-
ña es de que, a lo largo de su historia ha sabido
dar carta de naturaleza a aquella famosa sen-
tencia de Marco Tulio Cicerón que afirma que
donde quiera que se esté bien, allí está la patria. 

Por ello y por las oportunidades y expectati-
vas generadas a partir de la década de los cin-
cuenta por el desarrollo industrial, nuestra
región ha vivido un notable incremento demo-
gráfico que ha hecho necesario llevar a cabo
una inversión ingente para adaptar la ciudad a
la llegada de cientos de miles de andaluces,
extremeños, gallegos… que han hecho de
Madrid esa patria ciceroniana. El proceso, que
ha durado más de treinta años, aún no ha con-
cluido, pero ha dado lugar a una comunidad
reinventada y nutrida de costumbres proceden-
tes de otras regiones del Estado que han hecho
de las madrileñas y madrileños vecinos de acen-
tos y modos de vida diversos, modelando así
una región abierta, mestiza y tolerante.  

Durante la última década, sin embargo, el
perfil social de los nuevos vecinos ha variado
sustancialmente. Lenguas, razas, religiones,
hábitos de vida y culturas muy diversas proce-
dentes de todas las latitudes del planeta han
aterrizado en Madrid con la vertiginosa rapidez
que caracteriza los cambios en este nuevo siglo,
dificultando una integración gradual y orgánica.
Así, no es difícil que se produzcan problemas de
convivencia derivados, no sólo del abrupto
encuentro entre diferentes, sino de multitud de
fenómenos tristemente asociados a la migración
como la explotación laboral, la delincuencia orga-
nizada con el propósito de beneficiarse de las

miserias ajenas o el desequilibrio derivado, prin-
cipalmente, del difícil acceso a la vivienda que
provoca una mayor presión de la población inmi-
grante en los barrios populares, con la consecuen-
te masificación de unos servicios públicos (educa-
ción, sanidad …) ya deficitarios. A todo ello se
suma la preocupante aparición de bandas calleje-
ras y grupos xenófobos y racistas que actúan en
defensa de una identidad colectiva etnocéntrica y
excluyente alimentando prejuicios y concepciones
maniqueas del “otro” que empañan lo enriquece-
dor de  todo proceso de mestizaje.  

En este contexto, es urgente y necesario que
toda la sociedad se implique en un proceso parti-
cipado que aborde de forma transversal el fenó-
meno de la migración y cimente una convivencia
multicultural nutrida de valores como la solidari-
dad, la justicia, la democracia y la responsabili-
dad cívica.

También la administración ha de responder a
este envite poniendo los medios necesarios a
disposición de la sociedad. En todo caso, las
asociaciones de vecinos  estamos dispuestos a
contribuir con nuestro esfuerzo y experiencia
pasada para favorecer la existencia de espacios
de convivencia e integración en nuestros
barrios y ciudades. No es una tarea fácil, pero
contamos para ello con la participación de los
nuevos vecinos, sin los cuales este empeño
resultaría estéril. Por de pronto, hemos dado un
paso en esa dirección con el servicio de media-
ción vecinal y colaborando en la pronta consti-
tución de las mesas de convivencia en todas las
juntas municipales de la capital.

Un proyecto de
convivencia vecinal
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Toda aquella persona que aterriza en
un territorio necesita de una brújula
que le ayude a integrarse en la comu-
nidad. Que le proporcione, no sólo las
pistas necesarias acerca de los valo-
res, costumbres y normas de convi-
vencia, sino también información y
herramientas de acción para hacer
frente a cuestiones prácticas como el
empleo, el acceso a la vivienda o a
las prestaciones del estado de bienes-
tar (sanidad, educación…).  

Pero hay más, un aspecto que muy
pocos programas de intervención sue-
len tener en cuenta: todas aquellas

consecuencias psicológicas derivadas
del extrañamiento propio de los
fenómenos migratorios y de las múl-
tiples discriminaciones de que son
objeto los inmigrantes (desarraigo,
rechazo social, sentimiento de ame-
naza y expulsión, abuso laboral, baja
autoestima, violencia de género,
soledad por la ausencia familiar…). 

La Federación ha querido aunar
estos dos frentes para dar forma a
Por Igual, un proyecto dirigido a
facilitar la inclusión social de los
nuevos vecinos a través de una ase-
soría jurídica y psicológica gratuita.
María Menchén, una de las aboga-

das que presta el
servicio, nos explica
que “son servicios
dirigidos exclusiva-
mente a los inmi-
grantes para ayudar-
les a resolver cual-
quier tipo de proble-
ma, no sólo los rela-
tivos a la regulariza-
ción, los permisos de
residencia o el rea-
grupamiento fami-
liar, sino aquellos
relacionados con el

arrendamiento de viviendas o los
que entran en el ámbito del derecho
civil, penal o laboral. Es decir, pro-
blemas propios de cualquier ciuda-
dano. Lo mismo en lo relacionado al
asesoramiento psicológico. De todas
maneras, insisto, es un asesoramien-
to. En caso de que tengan que iniciar
algún tipo de actuación judicial remi-
tiremos el caso a un abogado de ofi-
cio. Además se van a desarrollar talle-
res jurídicos y psicológicos en asocia-
ciones de vecinos de barrios donde
haya un alto número de inmigrantes,
por ejemplo en las zonas de Tetuán o
Lavapies. No están establecidos, pero
lo haremos sobre problemas concre-
tos (trabajo, violencia doméstica,
situaciones de residencia…) en base a
la demanda canalizada a través de las
asociaciones de vecinos”.  

Así pues, Por Igual constituye una
herramienta más puesta al servicio
de la ciudadanía madrileña para
acompañarle en la apasionante
aventura de construir una comuni-
dad multicultural solidaria, cohesio-
nada y reconciliada con la realidad
social que la habita. La experiencia
pasada nos indica que no sólo es
posible, sino necesario.   

Madrid
Por Igual

La integración de la población inmigrante requiere de un amplio abanico de
acciones. Hace un año lanzábamos el proyecto de mediación vecinal intercul-
tural en algunos de los barrios de Madrid con mayor concentración de pobla-
ción inmigrante. Ahora nuestra sede abre sus puertas a otro proyecto. Pasa y
siéntate: nos concierne a todas y todos Por Igual. 

01:02:03:04:05:06:07:08:09:10:11:12:13:14Integración vecinal

Lugar: Sede de la FRAVM
C/ Bocángel, 2 <M> Ventas

Cita previa llamando al 91 725 29 09
Horario: Martes y jueves de 17 a 21h.
E-mail:asesorando@aavvmadrid.org

Asesoramiento jurídico y psicológico gratuito para inmigrantes 
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 _ Por igual

María y Carmen, dos de las asesoras de Por Igual
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Representantes de la Junta
Directiva de la FRAVM y de varias
asociaciones de los distritos de los
distritos de San Blas, Moncloa,
Arganzuela , Chamartín, Usera,
Villa de Vallecas, Moratalaz,
Hortaleza, Vicálvaro, Ciudad Lineal
y Barajas, ámbitos que contarán
con infraestructuras deportivas
incluidas en el proyecto olímpico,
se dieron  cita en el Ayuntamiento,
donde Francisco Caño, en nombre
de la Federación, rubricó, junto con
Alberto Ruiz-Gallardón la adhesión
de la organización a la Carta Verde
de Madrid 2012. 

En su intervención, Caño recordó que
los compromisos que esta adhesión
comporta recogen algunas de las
muchas propuestas y reivindicaciones
que el movimiento vecinal ha defen-
dido a lo largo de su historia, de modo
que no son sino un complemento del
programa de intervención del movi-
miento ciudadano. Pero, ¿cuáles son?  

> Contribuir a los objetivos de reduc-
ción del tráfico privado, colaborando
en las medidas de sensibilización, de
fomento del transporte público, pea-
tonalización y carriles bici. 

> Contribuir al fomento de las
energías renovables, colaborando
en los programas que se pongan en
marcha. 

> Colaborar en la preservación de
las zonas verdes fomentando su uso
responsable y respetuoso.

Universidades, empresas, centros edu-
cativos y otras organizaciones socia-
les seguirán los pasos de la
Federación en su adhesión a la Carta
Verde que se plantea, como desafíos
inmediatos, la incorporación anual
de 1.000 vehículos ecológicos en la
renovación de flotas, sumar 30 nue-
vos kilómetros de carril bici al año, o
reducir el tráfico de entrada y salida
de la ciudad en un 10%. De lo que se
trata ahora es de poner en práctica
en nuestras asociaciones las medidas
que hagan realidad un envite tan
ambicioso como ineludible.  

La asamblea monográfica de deportes celebrada en
Bocángel el pasado 16 de mayo puso de manifiesto la preo-
cupación de las asociaciones de vecinos ante el incierto
futuro del deporte base en la capital. No en vano, la subida
de las tarifas, que se ha multiplicado por doce en el caso de
las escuelas deportivas de fútbol, por ejemplo, hace peli-
grar la supervivencia de multitud de equipos que llevan a
cabo una notable labor socializadora con los chavales. Por
todo ello, la asamblea decidió continuar con la recogida de
firmas contra el “tarifazo”, así como solicitar una reunión
con Manuel Cobo, vicealcalde y responsable directo de
deporte en la capital, para instar al Ayuntamiento a que
desarrolle un protocolo de fomento del deporte base y
favorezca a las asociaciones sin ánimo de lucro en la ges-
tión de las instalaciones deportivas a fin de evitar una
posible privatización. Y es que el deporte ha sido un catali-

zador de la educación y la participación ciudadana en
nuestros barrios, un legado que hay que respetar y enri-
quecer, máxime en una época necesitada de espacios de
encuentro. Tras el período estival la comisión de Deportes
volverá a incorporarse a esta carrera de fondo que es la
defensa de los servicios públicos. Entre tanto, no dudes
en ponerte en contacto con ella escribiendo a
ddeeppoorrtteess@@aaaavvvvmmaaddrriidd..oorrgg..

La Federación fue la primera organización en adherirse a la Carta Verde de Madrid 2012
el pasado 18 de mayo. El documento establece una serie de compromisos en materia de
medio ambiente que no hacen sino dar continuidad, en el contexto de la candidatura
olímpica, a las propuestas que históricamente han jalonado la lucha vecinal.

Madrid verde,
un compromiso 

de futuro 

Maria José Comendeiro

>>  Las comisiones de trabajo de Transportes y Deportes tienen,
desde la Junta Directiva celebrada el pasado 8 de junio, nuevos res-
ponsables: Mª Carmen Lostal (A.V. Antonio Machado) y Miguel
Ángel Ordinas (A.V. La Flor), respectivamente. 

>>  A principios de agosto, la página web de la FRAVM lucirá un
nuevo aspecto. El rediseño responde a la necesidad de mejorar no
sólo su imagen, sino la accesibilidad y facilidad para editar los con-
tenidos, un reto que da cuenta del creciente trabajo desarrollado
desde la Federación. ¡Nos vemos en la red!

Lejos de los fastos que rodean la candidatura de Madrid para
albergar las Olimpiadas de Madrid 2012, el deporte de base vive
este año, no sólo las consecuencias de un notable incremento de
las tarifas de los polideportivos, sino la incertidumbre ante la
futura gestión de las instalaciones deportivas tras la desaparición
del Instituto Municipal de Deportes y la descentralización en las
juntas municipales de distrito. 

El deporte de base,
a la sombra del sueño olímpico

Ayuntamiento de Madrid
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El acuerdo alcanzado el 2 de marzo
entre el Área de Urbanismo, Vivienda
e Infraestructuras del Ayuntamiento
de Madrid (a través de la Empresa
Municipal de la Vivienda y Suelo
–EMVS–), la Dirección General de
Arquitectura y Vivienda de la
Comunidad de Madrid (a través de la
dirección de oficinas y programas de
rehabilitación), la FRAVM y la A.V. La
Unidad de San Cristóbal en relación
con el programa de reestructuración
(remodelación) del ARI de San
Cristóbal de los Ángeles se materializó
el 10 de junio con asistencia de los
equipos técnicos que trabajan en la
remodelación con el acuerdo de ads-
cribir al programa de reestructura-
ción 26 bloques y 725 viviendas y el
26 de mayo con el acuerdo económico
y de realojo que se aplicará en el pro-
grama de remodelación de los bloques
“trescientos” y “seiscientos” de San
Cristóbal, con graves patologías
estructurales, programa al que la
EMVS destinará 3.000.000 euros en
2005. De todo ello, de los resultados
obtenidos hasta el momento y del
empeño de las  Administraciones para
lograr la rehabilitación integral de
San Cristóbal, se dio cuenta en el acto
de constitución de la Mesa por la
Rehabilitación de la Vivienda de San
Cristóbal del 10 de junio, cuyos fir-
mantes fueron la concejala de
Urbanismo, Vivienda e Infraestuctura
del Ayuntamiento de Madrid, Pilar
Martínez, el concejal de Vivienda,
Sigfrido Herráez, el director general
de la Vivienda de la Comunidad de
Madrid, Juan Blasco, y el presidente
de la FRAVM, Francisco Caño. 

Uno de los hitos del acto consistió en
la visita al remodelado bloque 214
(alimentado con energía solar y con

locales comerciales de la Comunidad
de Madrid), cuyas llaves se entrega-
rán por la sociedad gestora Rosa
Luxemburgo 16 meses después de
celebrado el acto de colocación de la
primera piedra, al que asis-
tieron un 14 de febrero de
2004, invitados por la
FRAVM y la asociación de
vecinos, los  entonces
recién designados conseje-
ro de Medio Ambiente y
Ordenación del Territorio,
Mariano Zabía, y director
general de la Vivienda,
Juan Blasco, así como el
concejal de Vivienda,
Sigfrido Herráez. Tan favo-
rable ha sido la impresión
causada por las viviendas
del sustituido bloque 214
que el departamento de
Rehabilitación de la EMVS
ha solicitado se les mues-
tren a las comunidades de
propietarios aún indecisas
sobre cómo acogerse al
programa de remodelación.

Al acto de constitución de
la Mesa por la
Rehabilitación de San
Cristóbal asistieron medio
centenar de personas del
Área de Urbanismo y
Vivienda del Ayuntamiento
de Madrid, de la dirección
general de la Vivienda de
la Comunidad de Madrid,
de los equipos técnicos y
sociedad gestora de rehabi-
litación, de los equipos que
realizan estudios sociológi-
cos y sobre infravivienda,
de las comunidades de
construcción y de propieta-
rios, de la A.V. La Unidad

de San Cristóbal y de la FRAVM,
entre ellos su responsable de
Urbanismo y Vivienda, Prisciliano
Castro.

La rehabilitación,
cosa de todos

Si a principios de julio de 2004, cuando desde la Dirección
General de la  Vivienda de la Comunidad de Madrid se constituyó,
a instancias de la FRAVM, la Mesa por la Rehabilitación, el núme-
ro de viviendas adscritas a las áreas y zonas de rehabilitación
integrada donde intervenían nuestras asociaciones era de alrede-
dor de 56.000 y el número de actuaciones de rehabilitación

alcanzaba las 24.000 viviendas, en junio de 2005 el número de
viviendas se ha elevado a 70.000 y el de actuaciones de rehabili-
tación hasta las 30.000 viviendas. Destacamos la actuación veci-
nal en los poblados dirigidos de Almendrales y Fuencarral y Batán
y Mejorada del Campo, entre otras. En esta ocasión, centramos la
atención en San Cristóbal. 

>>  La Federación ha dirigido al Área de Urbanismo del
Ayuntamiento de Madrid un informe con documentación sobre la
venta de apartamentos turísticos (uso terciario hospedaje) como
viviendas (uso residencial) en Las Mercedes-Eisenhower (San Blas)
una zona que no dispone aún de equipamiento público alguno.  

>>  La firme y persistente demanda de la A. V. Ciudad de los Ángeles-
ASVEYCO, en todo momento apoyada por la FRAVM, se ha visto recom-
pensada por la delimitación y declaración de la Zona de Rehabilitación
Integrada de Ciudad de los Ángeles (7.000 vivendas y 4.800 actuaciones
de rehabilitación), cuya solicitud correspondió a la EMVS. 

01:02:03:04:05:06:07:08:09:10:11:12:13:14Vivienda

El pasado 2 de junio la FRAVM presentó sus ale-
gaciones al Plan de Vivienda estatal, entre las
que destaca la incompatibilidad de los sistemas
estatal y autonómico de financiación de actua-
ciones protegibles, que castiga a las vecinas y
vecinos de nuestra región demandantes de este
tipo de vivienda, teniendo que elegir entre una y
otra ayuda. En este punto, la FRAVM apunta la
necesidad de conciliar ambas ayudas toda vez
que, en este momento, el ministerio de Vivienda
y la Comunidad de Madrid cofinancian 80.992
actuaciones de rehabilitación y el nuevo plan
regional prevé otras 34.000 actuaciones. Las ale-
gaciones señalan, asimismo, uno de los puntos
que más ampollas levantarán en Madrid: el
borrador establece el precio básico de venta a
nivel nacional por metro cuadrado útil en
688,44€, lo que supone un incremento del
19,56€ (!) del precio máximo de una vivienda
protegida de régimen general en la capital.            

Alegaciones al Plan de
Vivienda Estatal

Bloque 214 remodelado, en San Cristóbal.
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Desde que el pasado 11 de marzo dos denuncias anóni-
mas alertaran sobre la supuesta administración irregu-
lar de sedantes a pacientes terminales en urgencias, el
debate sobre la sanidad pública ha protagonizado la
agenda mediática y marcado las prioridades de actua-
ción de diversas organizaciones –la FRAVM, CC.OO.,
UGT y la Federación de Asociaciones por la Defensa de
la Sanidad Pública (FADSP)– que salieron a la calle el
pasado 5 de junio en una marcha por la dignidad que
inundó con unas 1.500 personas los  trece kilómetros que
separan el hospital Severo Ochoa de la Puerta del Sol. El
objetivo de tamaña hazaña física: exigir a la administra-
ción regional que dejara actuar sin interferencias a los
instrumentos legalmente establecidos y, en particular, a
los Tribunales de Justicia, para aclarar los hechos y
depurar responsabilidades. Apenas dos semanas después
la Clínica Médico Forense de Madrid establecía que no se
puede concluir que haya una relación causa-efecto ine-
quívoca entre los fallecimientos y las sedaciones. 

Pepe Cabanillas, responsable de la Comisión de Sanidad
de la Federación, lo tiene claro: “la actuación de Lamela
ha estado en todo momento dirigida a desprestigiar la
sanidad pública con el objeto de legitimar una política

de privatización perfectamente orquestada. Ningún
periódico, ninguna televisión, ninguna radio ha denun-
ciado que, al tiempo que anuncian la construcción de
ocho nuevos hospitales bajo la fórmula de la concesión
administrativa, se ha programado la eliminación de
miles de camas públicas para introducir el ánimo de
lucro en la gestión de la sanidad. De hecho, los futuros
gestores de muchos de los servicios de estos ocho hospi-
tales tienen ya nombre propio: son Dragados-ACS,
Sacyr-Vallehermoso, Acciona S.A… A la misma filosofía
responde la tan cacareada reducción de las listas de
espera quirúrgica que, sin el correspondiente incremen-
to de recursos, se hace a costa de otras prestaciones
(urgencias, lista de espera diagnóstica…), derivando
para ello dinero a clínicas privadas. No olvidemos que el
11% del escaso presupuesto destinado a la sanidad en la
Comunidad (883,38� por habitante/año frente a los
1005,39� de media española) se deriva a centros priva-
dos. Al final, tal y como advertíamos, parece que lo del
Severo Ochoa no ha sido sino una cortina de humo para
desviar la atención de la ciudadanía y suspender una
previsible respuesta social al desmantelamiento de la
sanidad pública. Pero no lo van a conseguir. La conclu-
sión de la Clínica Médico Forense no ha hecho sino
corroborar nuestras sospechas y darnos alas para conti-
nuar con nuestra campaña de información y sensibiliza-
ción. Pero hablaremos de ello en septiembre”.  

A la espera de que organismos independientes elaboren un
informe concluyente de todos los casos presentados sobre la
presunta sedación irregular de pacientes terminales en el hos-
pital Severo Ochoa, la lucha por la defensa de la sanidad
pública ha hecho converger en nuestra región la actuación de
organizaciones sociales, sindicales y profesionales sobre la base
de que la gestión del conflicto llevada a cabo por el consejero
de Sanidad, Manuel Lamela, no es sino la punta de lanza de
una campaña de descrédito de la sanidad pública para legiti-
mar la ya programada privatización del servicio sanitario.  

>>  Parece que la continuidad de la lucha contra la privatización
de la sanidad pública está garantizada. Es el objetivo del encuentro
que la Federación ha programado para julio con UGT, CC.OO. y la
FADSP a fin de arbitrar propuestas de acción conjuntas dirigidas a
informar y sensibilizar a la ciudadanía. 

>>  La FRAVM viajó a Barcelona el pasado 18 de junio para trasla-
dar las experiencias de lucha vecinal contra la privatización de la
sanidad al Foro Social del Mediterráneo. La filosofía del encuentro
coincidía plenamente con la de la comisión de Sanidad: a lo global
desde lo local. 

Cortina de humo

La sanidad, punta de lanza de la lucha por
la defensa de los servicios públicos

A.V. Zarzaquemada

Imagen de  la  Marcha por la dignidad_

¡¡SSiinnttoonniizzaa  nnuueessttrraass  eemmiiss
oorraass  yy  eessccuucchhaa  llaass  úúllttiimm

aass

nnoottiicciiaass  ddee  llaa  FFRRAAVVMM!!
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La silenciosa pero continua labor
llevada a cabo por las asociaciones
de vecinos para hacer realidad lo
que hasta ahora no eran sino rei-
vindicaciones comienza a materia-
lizarse. De la información obtenida
de las reuniones de las comisiones
de seguimiento de los planes se
desprende que, salvo excepciones,
las actuaciones previstas ya están
localizadas y cuentan con plazos
de inicio de construcción. Antes de
que finalice el año, nuevas infraes-
tructuras deportivas, culturales y
sociales comenzarán una lenta
transformación de la fisonomía de
los distritos. 

En Carabanchel, por ejemplo, ya ha
concluido la redacción de los pro-
yectos del polideportivo de Pan
Bendito, las instalaciones deportivas
de Piedrahita y Ontanilla y el Parque
de San Isidro, dando comienzo a su
construcción antes del mes de
diciembre. La deseada biblioteca del
distrito tendrá que esperar a princi-
pios del año próximo, una vez adju-
dicado el concurso convocado por el
Área de de las Artes. 

En Tetuán, si
bien faltan
por asignar
algunas par-
celas, ya se
ha aprobado
el inicio de
las obras de
remodela-
ción del Eje
Comercial de
Bravo Murillo, del centro de
mayores en la avenida de
Pamplona y el equipamiento
deportivo del barrio de Almenara
también a lo largo de 2005. 

Latina avanza al mismo ritmo. En
estos momentos se están llevando
a cabo los estudios topográficos y
geotécnicos previos a la construc-
ción del centro de día para mayo-
res de la calle San Crispín. En lo
que queda de año las máquinas
iniciarán las obras de las escuelas
municipales infantiles en las calles
José Cadalso y Muñico y de una
biblioteca pública municipal ubi-
cada en la calle Illescas. 

En San  Blas, amén de una mejora
de la comunicación del distrito con
el hospital de referencia Ramón y
Cajal que ya disfrutan los vecinos,
se ha establecido la construcción
de un polideportivo en Las Rosas,
una biblioteca y un centro juvenil
en Ciudad Pegaso, la rehabilitación
del Parque del Paraíso y la edifica-
ción de una escuela infantil, un
parque  y una instalación deporti-
va de base en Las Mercedes. 

En cuanto a Vicálvaro estamos a
la espera de recibir un informe
más actualizado del desarrollo del
plan de inversiones de Vicálvaro,
del que informaremos en los pró-
ximos números.

Son muchas las asociaciones que han participado en la fase
inicial del desarrollo de los Planes Especiales de
Inversiones de los distritos de San Blas, Vicálvaro,
Carabanchel, Tetuán y Latina. Muchas de las actuaciones
consensuadas tomarán forma antes de que finalice el año. 

Francisco Palomera, responsable de la comisión de seguimiento
de los convenios suscritos entre Iberdrola y Unión FENOSA con el
Ayuntamiento y la Comunidad de Madrid para el desmontaje de

líneas de aéreas de alta tensión y el blindaje de subestaciones fue
el encargado de dar cuenta del desarrollo de las obras en una
asamblea celebrada el pasado mes de mayo. 

Buenas noticias. Unión FENOSA ya ha concluido las
obras de modernización, compactación y blindaje de tres
subestaciones de Madrid, las de Hortaleza, Arganzuela y
Campo de las Naciones y, antes de que finalice el año en
curso hará lo propio con otras tres más: Puente
Princesa, Canillejas y El Coto. Las dos restantes, la de
Cerro de la Plata y la de Vallecas, por su parte, estarán
finalizadas, según las previsiones, a mediados de 2006.
En cuanto a las líneas aéreas, la empresa ha desmonta-
do 48,44 de los 155,81 kilómetros acordados. 

Iberdrola también ha hecho sus deberes. Ha adelantado
el desmontaje de las líneas del Fiscal (Seseña, Aravaca y

avenida de la Ilustración) y ha atendido la solicitud de
retirada de las líneas afectadas por Madrid Calle 30, que
serán desmontadas antes de finales de 2005. Los repre-
sentantes de Iberdrola pusieron de manifiesto su interés
por adelantar al máximo las actuaciones, concluyendo
el 80% en 2007. Ambos convenios, si todo sigue según lo
previsto, podrán darse por concluidos entre 2007 y
2008, dos años antes de lo inicialmente acordado. 

La asamblea acordó solicitar a las asociaciones federa-
das que remitan a la Federación toda la información que
dispongan acerca de los tendidos de telefonía, eléctricas,
televisión de cable… que invaden las calles para su sus-
titución. Así que… ¡manos a la obra! 

San Blas, Vicálvaro, Carabanchel, Tetuán y Latina 
tienen un plan

“Tensión cero”en el tendido áereo y las subestaciones eléctricas

>> La Comisión de Vivienda Pública informa de que el IVIMA ya
ha iniciado la devolución del exceso de IVA cobrado en la compra-
venta de varios miles de viviendas de promoción pública denuncia-
do en su momento por la FRAVM. La devolución, que asciende a
varios miles de millones de las antiguas pesetas es automática, de
manera que los vecinos afectados no han de hacer ninguna gestión.  

>> Aldebarán es algo más que el nombre de una estrella de la
constelación de Tauro. Es un proyecto transnacional de integración
de colectivos desfavorecidos en el mercado laboral en el que parti-
cipa, junto con otras entidades, la FRAVM. La presentación pública
se llevará a cabo en septiembre. Será entonces cuando os demos
más detalles del proyecto, en el próximo número del boletín.  

Maria José Comendeiro
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Marcha europea 
de mujeres 

contra la pobreza y la
violencia de género

Caño Roto (Latina) arroja preocupantes indicadores socioeconómicos y presenta graves problemas de convivencia entre grupos de jóvenes
que, por nacionalidades, rivalizan y compiten entre sí. Conocedora de la situación por el arraigo del movimiento vecinal en la zona, la
Federación ha elaborado un proyecto de mediación que ha merecido la consideración de la Junta Municipal de distrito.  Dos mediadoras ya
se han puesto manos a la obra. 

Caño Roto
se incorpora a la 

red de mediación vecinal

El objetivo de la Junta Municipal
del distrito de Latina era favorecer
el desarrollo de unas relaciones
vecinales normalizadas entre los
habitantes de Caño Roto, conforma-
do en gran medida por viviendas de
realojo del IVIMA y habitado por
familias, muchas de ellas desestruc-
turadas, con bajos recursos econó-
micos y procedencias diversas que,
en ocasiones, resultan difíciles de
conciliar. Todo ello en un hábitat

definido por una carencia histórica
de equipamientos públicos, altos
índices de  absentismo laboral, de
violencia doméstica y conflictos de
convivencia vecinal, social e inter-
cultural.  De todas las propuestas
recibidas, la Junta Municipal se ha
decantado por la de la Federación.

¿En qué consiste nuestro proyecto
de mediación? En primer lugar, se
llevará a cabo una investigación-

acción participativa para mejorar las
situaciones colectivas descritas a
partir del autodiagnóstico generado
por los propios vecinos, en base al
cual se elaborarán propuestas con-
cretas de acción.  Entre tanto, las
dos mediadoras se están zambullen-
do en la tarea de reforzar el proceso
de educación formal de los menores
en coordinación con las entidades de
acción social de la zona. Nada más y
nada menos. 

Marsella se convirtió, el pasado 28 de mayo, en la ciu-
dad de las mujeres. Procedentes de Polonia, Suecia,
Turquía, Portugal, Marruecos, Grecia, Francia, Argelia....
ocuparon la villa portuaria con ocasión de la Marcha
Mundial de las Mujeres. La comitiva del Consejo de las
Mujeres del Municipio de Madrid, con una representa-
ción de Mujeres Vecinales de Madrid entre otras asocia-
ciones, y la Gerente de Igualdad del Ayuntamiento de la
capital, Asunción Miura, participó en los foros sobre
sexualidad, paz y conflictos, precariedad y empleo,
poder e igualdad y violencia de género. Como advirtió
una de las ponentes, era demasiada ingenuidad preten-
der acordar estrategias sobre temas tan vitales en tan

sólo una mañana, pero el encuentro sirvió para abrir
boca a una reflexión que continuará en las asociaciones
a lo largo del año. Ya por la tarde y bajo un sol medite-
rráneo, las calles de Marsella se llenaron de colores,
predominando el morado y de voces de mujeres en dife-
rentes lenguas unidas en la solidaridad. 

Mujeres Vecinales dará continuidad a los debates pen-
dientes mientras prepara las maletas para la cita del
año próximo en Bruselas. 

Si queréis participar en el proceso, no dudéis en escri-
bir a mmuujjeerreess@@aaaavvvvmmaaddrriidd..oorrgg.

>>  La FRAVM ha presentado a la
Comunidad de Madrid un proyecto de dina-
mización vecinal para Coslada, Fuenlabrada y
San Sebastián de los Reyes, municipios con un
alto porcentaje de población inmigrante y signi-
ficativas carencias económicas y sociales.

>> A punto de cumplir un año de experiencia
sobre el terreno, los mediadores se reunieron
en las I Jornadas del servicio de mediación
vecinal el pasado 20 de mayo. El objetivo: pro-
fundizar en las bases teóricas del proyecto  e
intercambiar experiencias. 

>> Suma y sigue. En breve los barrios de
Ventilla-Almenara (Tetuán), Embajadores
(Centro) y Comillas (Carabanchel) conta-
rán con la presencia y el trabajo de los
mediadores vecinales. El proyecto, como
vemos, no deja de crecer.

Consejo de la mujer del municipio de Madrid

Vista panorámica de Caño Rato

junio05.qxp  13/07/2005  3:01  PÆgina 8



01:02:03:04:05:06:07:08:09:10:11:12:13:14Antenas de telefonía

El pasado mes de mayo las asociaciones de vecinos cele-
brábamos la noticia de que el Ayuntamiento de Móstoles
había encargado – aun siendo obligado por un apercibi-
miento de desobediencia por parte de la fiscalía de
Madrid- un estudio para analizar si los casos de cáncer
detectados en el entorno del número 1 de la calle de Julio
Romero de Torres están relacionados con la antena de
telefonía instalada en su azotea. La alegría, sin embargo,
duró poco. Días después, la Federación Española de
Municipios y Provincias (FEMP) y las operadoras de tele-
fonía móvil firmaban un acuerdo para agilizar la tramita-
ción administrativa necesaria para llevar a cabo el des-
pliegue de las antenas, rebajando el plazo medio de su
instalación en casi un año –de 18 a 6,5 meses–. 

Para ello se han delimitado las competencias entre el
ministerio de Industria y las administraciones locales.
Industria se centrará en la aprobación y ejecución ade-
cuada del proyecto técnico de telecomunicaciones y en
verificar que las antenas no superen los límites de expo-
sición a campos electromagnéticos. Por su parte, los
ayuntamientos se encargarán del proyecto urbanístico y
concederán una única licencia que autorice la obra, la
instalación y el ejercicio de la actividad.

La Comisión Sectorial integrada por el ministerio de
Industria, comunidades autónomas, la FEMP y expertos
en bioelectromagnetismo y comunicaciones radiolectréc-
ticas observa en sus recomendaciones criterios estéticos,
medioambientales y urbanísticos. En ningún momento
hace referencia, sin embargo, a las precauciones necesa-
rias para garatnizar la salud de las personas, algo que
inquieta profundamente a la FRAVM. 

La comisión de Antenas, en la que participan vecinos
afectados, trabaja en estos momentos en tres líneas
estratégicas de trabajo: 

> Ha solicitado a las asociaciones de vecinos que envíen
informes con la ubicación de las antenas detectadas en
sus barrios a fin de elaborar un mapa completo.

> Por otro lado, ha instado a la Consejería de Sanidad a
que lleve a cabo un informe epidemiológico de la región
a fin de establecer la posible relación causa-efecto entre
la exposición a la radiación eletromagnética y el estado
de salud de la población del entorno. 

> Insiste en recordar a la ministra de Medio Ambiente,
Cristina Narbona, que cumpla el compromiso hecho
público en una visita a la localidad madrileña de
Brunete el 23 de febrero de 2003, en el contexto de la
campaña electoral, de cambiar la legislación vigente en
orden a priorizar la protección de salud de las personas
sobre otro tipo de consideraciones. 

¿Que quieres contactar con la comisión? No dudes en
escribir a aanntteennaass@@aaaavvvvmmaaddrriidd..oorrgg o en llamar al 91
725 29 09. Cada vez es más la gente interesada en traba-
jar un tema que va a dar mucho que hablar. 

La posición de la Federación en relación a la instalación de las antenas siempre ha sido meridianamente clara: hay que
aplicar el principio de precaución ante la incertidumbre científica y la falta de evidencias consistentes sobre las conse-
cuencias en la salud de las personas de la contaminación electromagnética generada por las antenas. La realidad, sin
embargo, camina en la dirección contraria: la administración se empeña en “sembrar” de antenas  nuestras azoteas. 

Nuevo balón de oxígeno para la instalación de 

antenas de telefonía

>> Desde que a finales de junio la FRAVM se reuniera con el con-
sejero de Educación, Luis Peral ya tiene un listado de reivindicacio-
nes vecinales que comienza con la elaboración de un mapa escolar
de la Comunidad, garantizar la representación de la FRAVM en la
Comisión de Escolarización a fin de adecuar la oferta y la demanda
presente y futura, la creación de escuelas infantiles, entre otras.

>>La FRAVM se ha dirigido al Secretario General del Consejo de
Gobierno de la Comunidad de Madrid, Salvador Victoria Bolívar,
solicitando que se archiven los expedientes iniciados contra las
emisoras comunitarias sin ánimo de lucro y que el Gobierno regio-
nal tome las medidas oportunas para que se garantice su actividad
en tanto responde a una demanda vecinal ampliamente arraigada.     
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Participación de las entidades ciudadanas del distrito de
Latina en los grupos de trabajo elaborados para la discu-
sión y el análisis de necesidades equipamentales a
cubrir por la operación urbanística. 
Reducción de la edificabilidad residencial y el mantenimiento
de la protección ecológica del suelo no urbanizable. 
Calificación del 100% del uso lucrativo residencial para
vivienda de promoción pública directa y vivienda protegi-
da, por tratarse de suelo público. 
Elaboración de un programa específico de vivienda en
régimen de alquiler para jóvenes, así como un programa
de adquisición de suelo para la construcción de vivienda
protegida por las cooperativas vecinales. 
La superficie de cesión para usos dotacionales públicos
debe ser destinada a equipamiento singular y a equipa-
mientos socio-culturales polivalentes (equipamiento
deportivo, zonas verdes y espacios libres…). 
Consideran prioritaria la construcción de un centro de
especialidades, un hospital geriátrico, una residencia para
la tercera edad y una casa de juventud, amén de un colegio

público y una escuela infan-
til, entre otras. 
Es necesario un estudio de los
accesos, comunicaciones y
medios de transportes de la
zona con el objeto de encon-
trar soluciones que no perju-
diquen a barrios próximos y
que, en todo caso, fomenten
el uso del transporte público
en detrimento del privado.

Todo parece indicar que una
parte de las viviendas serán
gestionadas por el
Ayuntamiento, a través de la
EMV y otra parte por la
Comunidad de Madrid a través del IVIMA. Asimismo,
habrá parcelas públicas en las que podrán concursar
públicamente cooperativas. En este punto la Coordinadora
de Latina recomienda precaución. 

La participación de las asociaciones
en los plenos ha sido desigual aunque,
en términos generales, ha sido valora-
da de forma positiva tanto por la
FRAVM como por las asociaciones.
¿Incidencias? En algún distrito la con-
vocatoria para participar llegó fuera
de plazo para solicitar la palabra (el
caso de San Blas) y en otros no hubo
tiempo suficiente para que las asocia-
ciones prepararan su intervención. A
pesar de todo ello, la mayoría de las
entidades han participado, ha habido
flexibilidad en el tiempo de exposición
y, lo que es más importante, se han
puesto de manifiesto los problemas de
los barrios, aun contando con tan sólo
tres minutos de intervención. 

En su mayoría las asociaciones han
señalado la falta de equipamientos
sociales, deportivos y educativos, el

déficit de vivienda pública y el dete-
rioro de algunos barrios en materia de
seguridad y convivencia, señalando en
todo caso propuestas para mejorar la
calidad de vida de la ciudadanía.
Todas ellas, sin excepción, han coinci-
dido en la necesidad de asignar más
competencias a las Juntas
Municipales que, en definitiva, son los
interlocutores de la administración
local más cercanos a los vecinos. 

Por distritos, destacamos la necesi-
dad de trabajar por el reequilibrio
medioambiental y el déficit general
de equipamientos en Barajas; la esca-
sez de vivienda pública y de centros
y residencias para los mayores en
Tetuán; la falta de información sobre
los proyectos del distrito y la escasa
respuesta a las necesidades recogidas
en el catálogo de Hortaleza, como la

Casa de Campo de Vadebebas, el
Palacio de Hielo o el anillo ciclista,
entre otros. En Fuencarral las asocia-
ciones plantearon propuestas de
mejora para los barrios deprimidos y
reclamaron más transparencia en las
decisiones municipales; en Vicálvaro,
por su parte, señalaron deficiencias
urbanísticas y llamaron la atención
sobre el mal servicio de limpieza via-
ria; en Chamartín reivindicaron, por
enésima vez, un centro de especiali-
dades con urgencias y más atención
a la igualdad de oportunidades de
las mujeres. Finalizamos nuestro
recorrido en Carabanchel, donde se
lanzaron propuestas de actuación
para los barrios deteriorados y exi-
gieron un segundo centro de espe-
cialidades, el uso civil del Hospital
Gómez Ulla e instalaciones cultura-
les y deportivas. 

01:02:03:04:05:06:07:08:09:10:11:12:13:14 Latina

La acumulación de instalaciones militares en
la zona conocida como Campamento, a
ambos lados de la autovía de Extremadura,
ha constituido desde hace décadas un límite
para el desarrollo estructurado de la ciudad
por el suroeste. La revisión de esta situación a
través del desbloqueo de la denominada

Operación Campamento permitirá trabar los
espacios libres existentes entre la periferia de
Madrid, Pozuelo de Alarcón y Alcorcón y desti-
nar esos suelos no sólo a vivienda, sino a equi-
pamientos públicos. Todo ello ha generado
una gran expectación, pero, ¿cuáles son las
prioridades y reivindicaciones de los vecinos? 

¿Operación
salvamento?

Por primera vez y, de acuerdo con las nuevas normas de participación ciu-
dadana, las entidades vecinales han podido participar en los plenos extra-
ordinarios para debatir el estado de los veintiún distritos de la capital.

Una experiencia pionera que las asociaciones han aprovechado para
hacer un diagnóstico del presente y tirar líneas para un futuro construido
en base al diálogo y al activo ejercicio de la democracia participativa. 

Plenos extraordinarios,
distrito a distrito

¿Qué piden  las asociaciones 
de vecinos del distrito

>>  Carabanchel Alto lleva semanas plan-
teando su más rotundo rechazo al cierre
de la biblioteca del Centro Cultural García
Lorca, programado por el Área de las
Artes, hasta que no haya una en el distrito
que la sustituya.

>>  La A.V. Valle Inclán (Chamberí) se ha
mudado de sede. La Consejería de Educación
le ha cedido un local ubicado en la misma
calle para que pueda continuar desarrollan-
do sus actividades. Los asistentes a la inau-
guración aún hablan de ello.

>>  La A.V. AFAO (Barajas) ha celebrado por
todo lo alto su treinta aniversario, toda una
hazaña que el primer presidente y la actual
presidenta, Carmen Gómez, sellaron con un
apretón de manos en una fiesta que compar-
tieron con sus vecinos. 

María José Comendeiro
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Cientos de vecinos del paseo de Extremadura que viven
al borde de la A-5 llevan décadas soportando niveles de
contaminación acústica que superan en 25 decibelios los
índices máximos recomendados, una situación compli-
cada por el incremento del tráfico provocado por la pro-
liferación de ciudades dormitorio como  San José de
Valderas, Alcorcón, Móstoles y la construcción de cen-
tros comerciales que tienen accesos a través de la A-5
(Hipercor, Centro Comercial de Alcorcón, el de Móstoles,
Xanadú…). A todo ello se sumará, en breve, la edifica-
ción de 10.700 viviendas en la primera fase de la
Operación Campamento, la creación de nuevos parques
empresariales, la ciudad del Banco de Santander y el
cuartel de la OTAN sin que en ningún momento la admi-
nistración haya anunciado aplicar medidas que reduz-
can el impacto medioambiental y acústico que sufren no
sólo las familias –algunas de las cuales viven a tres
metros escasos de distancia de la vía– sino seis colegios
(el San Buenaventura, el Divino Maestro…) y los ancia-

nos de la residencia
Montehermoso. Decenas de
pancartas colgadas en las
ventanas de los edificios y
5.000 firmas reivindican
una solución para solventar
una situación que, en previ-
sión del incremento de
población y tráfico que
supondrá la ejecución de los
nuevos desarrollos urbanísticos, amenaza con empeorar.
Y la tienen: el soterramiento de la autovía A-5 a su paso
por el paseo de Extremadura de la misma manera que se
va a hacer con la avenida Portugal, dando paso así a una
gran avenida. 

En todo caso, la solución a los problemas que, sin duda se
agravarán con la afluencia de nuevos vecinos a raíz del
desarrollo de la Operación, habrán de solucionarse necesa-
riamente en el marco de esta operación urbanística.

La vida al borde de la
25 decibelios por encima de los índices

máximos recomendados

El mes de octubre de 2004, el ministro José Bono
y Esperanza Aguirre, en nombre del ministerio de
Defensa y la Comunidad de Madrid, respectiva-
mente, firmaron un convenio de dos años de dura-
ción estableciendo la cesión para uso civil de 500
de las 1.149 camas del Hospital Central de
Defensa, más conocido como Hospital Gómez Ulla. 
Por fin y, después de años de reivindicaciones,
Latina y Carabanchel tenían acceso a parte de las
instalaciones del hospital militar descongestionan-
do así, en parte, los hospitales de referencia 12 de
Octubre y el Clínico. A día de hoy, sin embargo, de
las 500 camas cedidas sólo son utilizables unas 86,
no estando el resto a disposición de los vecinos y
vecinas de Carabanchel y Latina.
Las noticias de la paralización de las obras de un
nuevo hospital de uso militar, la indefinición del
ministerio de Defensa sobre el uso final del Gómez
Ulla, la relativa cercanía de finalización de este
convenio, y la oposición de la Comunidad de
Madrid a convertir en hospital de referencia el
Gómez Ulla, entre otras, han empujado a las coor-
dinadoras vecinales de Latina y Carabanchel a
retomar la lucha por un hospital de referencia que,
a la luz de las declaraciones de José Bono, minis-
tro de Defensa, va a dar que hablar. Seguiremos
informando. 

Gómez Ulla,
un paso adelante y dos atrás

Desde hace más de diez años los vecinos de Latina
sufren la saturación del Centro de Especialidades de
la avenida de Portugal, un edificio que ya no da más
de sí y que es imposible ampliar o reformar. La
situación del centro, según sus vecinos, es inacepta-
ble: obras de adaptación interminables, falta de
espacio que provoca aglomeraciones en las salas de
espera, colas de más de 3 horas para recoger las
citas, listas de espera para el especialista que supe-
ran lo imaginable... y ahora, para colmo, las obras de
soterramiento de la avenida de Portugal, “que agra-
van la situación hasta niveles inaguantables”.
Hace más de seis años, con el acuerdo de la gerencia
del Hospital Clínico, la Coordinadora de Asociaciones
de Vecinos de Latina solicitó la construcción de un
nuevo centro de especialidades en la calle Concejal
Jiménez, pero una cesión del terreno a la Fundación
Vía Norte (Opus Dei) por parte del Ayuntamiento
echó al traste las aspiraciones vecinales. Más tarde,
se vio la posibilidad de construir el centro en un
terreno de la calle Alhambra, junto al metro Laguna.
Ya sólo faltaba la cesión de este terreno a la conseje-
ría de Sanidad. Han pasado dos años desde entonces.
Dos años esperando la ejecución de un mero trámite
administrativo. 

Dos años a la espera de un

centro de salud

>>  El proyecto básico Cercanías de Madrid. Acceso ferroviario al aeropuer-
to de Barajas plantea dar servicio al aeródromo y al desarrollo de Valdebebas
(ampliación del recinto ferial, Ciudad Deportiva del Real Madrid y la Ciudad
de la Justicia). No hay ninguna referencia, sin embargo, a los barrios de
Hortaleza, Barajas, San Blas... o los desarrollos urbanísticos que bordean la M-
40. Es lo que ha pedido la FRAVM en las alegaciones presentadas.       

>>  Cientos de reclamaciones administrativas previas a la vía judicial han
presentado los vecinos  de la Alameda de Osuna con el objeto de que miles de
viviendas del barrio sean incluidas en la huella sonora de la ampliacón del
aeropuerto de Barajas y, por consiguiente, en el Plan de Aislamiento Acústico
que prevé la insonorización de los domicilios colindantes al aeródromo.  La
lucha dura ya  seis años

A-5 Maria José Comendeiro
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Los municipios de 
nuestra región 

a vista de
pájaro

El modelo territorial y el crecimiento urbanístico de
los municipios de Mejorada del Campo, Morata de
Tajuña y Gargantilla de Lozoya, así como algunos
temas relacionados con las entidades urbanísticas de
gestión que afectan a miles de personas centran el
trabajo de algunas asociaciones de la región. 

El pasado 10 de junio la Plataforma
Antiespeculación (integrada por la
A.V. de MMeejjoorraaddaa  ddeell  CCaammppoo y otras
entidades) y la FRAVM organizaron
un acto público en la localidad mejo-
reña para presentar las alegaciones
contra la pretendida recalificación
del uso deportivo de los terrenos del
campo de fútbol del Mejoreño a uso
residencial de la que dábamos noti-
cia en el anterior número de Gaceta
Vecinal, una recalificación dos veces
negada por la Comunidad de Madrid
y cuya aprobación provisional se
retiró del orden del día del último
Pleno municipal. En el acto público
se demostró que, contrariamente a
los argumentos esgrimidos por el
equipo de gobierno, existe suelo
municipal suficiente para construir
vivienda protegida para destinarlo al
plan de vivienda joven sin necesidad
alguna de vender suelo público, ya
que los ingresos presupuestarios por
enajenación crecen año a año.
Además, el empecinamiento en una
imposible modificación puntual del
planeamiento general en al ámbito
del campo de fútbol va a conducir,
sin duda, a la revisión del Plan
General de Ordenación Urbana de
Mejorada de 1997, cuyo programa
de actuación cumple en 2005 su
segundo cuatrienio. 

Todas estas consideraciones llevaron
a los asistentes a constituir la Mesa
Ciudadana para la revisión del Plan
General de Urbanismo de Mejorada,
a la que invitarán a adherirse a

cuantas asociaciones, entidades y
particulares del municipio estén inte-
resados en participar en el debate y
propuestas sobre el modelo territorial
y de crecimiento urbanístico que
necesitan los mejoreños, de modo que
estén vigilantes para salir al paso de
crecimientos urbanísticos desmesura-
dos y especulativos como los que se
están proponiendo en otros ayunta-
mientos del sureste (Morata de
Tajuña, Fuentidueña de Tajo, etc.).

En la vecina MMoorraattaa, también a pro-
puesta de la asociación de vecinos,
se ha constituido una mesa similar
tras el acto público celebrado el
pasado 23 de abril, en el que se pre-
sentaron las sugerencias vecinales al
Avance de la revisión del Plan
General de Ordenación Urbana de
Morata de Tajuña que, recordemos,
plantea construir 8.000 viviendas en
suelo actualmente no urbanizable,
entre otras actuaciones. 

En la localidad de GGaarrggaannttiillllaa  ddee
LLoozzooyyaa, la modificación del planea-
miento urbanístico que planteó el
Ayuntamiento significaba la merma
de zonas verdes a favor de unos
particulares. Con ese motivo, el
pasado 4 de junio tuvo lugar una
reunión con la alcaldesa del muni-
cipio, Mª Eugenia Gaztañaga, en la
que, tras definirse la posición de
ambas partes, se acordó participar
en el proceso de revisión del plane-
amiento general. 

La entidad urbanística de conserva-
ción de la Dehesa Vieja ha levantado
ampollas antes de nacer. La A.V. de
SSaann  SSeebbaassttiiáánn  ddee  llooss  RReeyyeess y la
FRAVM han presentado alegaciones al
proyecto de Estatutos de la entidad
solicitando la exclusión de los actua-
les promotores y futuros propietarios
de suelo de vivienda protegida de la
obligación de conservar las obras de
urbanización, así como de formar
parte de la entidad, toda vez que,
correspondiéndoles el 40% del apro-
vechamiento lucrativo del sector,
deberían sufragar el 60% de los gastos
de la misma. La asociación demanda,
asimismo, que la conservación de la
urbanización y el mantenimiento de
los espacios libres correspondientes a
la  vivienda protegida corran a cargo
el Ayuntamiento, ya que el sector se
desarrolla por iniciativa pública y
mediante Consorcio Urbanístico. 

Por su parte, la A.V. de la urbaniza-
ción Eurovillas (4.000 viviendas), en
los términos municipales de NNuueevvoo
BBaazzttáánn  yy  VViillllaarr  ddeell  OOllmmoo, lleva tiem-
po denunciando la desidia y desgo-
bierno en lo referido a la conserva-
ción y mantenimiento de la urbani-
zación, así como la arbitrariedad y
opacidad en la gestión por parte de
la presidencia del Consejo Rector de
la entidad, por lo que han solicitado
el amparo de la Comunidad de
Madrid y de ambos ayuntamientos.

>>  La A.V. El Val, de Alcalá de Henares está
inmersa en la batalla en defensa de la Isla del
Colegio, que el Ayuntamiento del municipio
pretende urbanizar para construir un parque
con sus viales, un recinto ferial, un audito-
rio… Los vecinos recuerdan que esta zona
ribereña del río Henares está calificada en el
PGOU como inundable y no urbanizable.  

>>  Felicitamos a la A.V. Zarzaquemada de
Leganés, que ha recogido casi en su totalidad
las 17.000 firmas registradas por los trabaja-
dores del hospital Severo Ochoa el pasado
mes de junio en la Comunidad de Madrid exi-
giendo la dimisión del consejero de Sanidad,
Manuel Lamela.   

>>  Felicitamos, asimismo, a la A.V. Tres
Cantos, que ha publicado el número 100 de su
revista al poco de dar por finalizada la cele-
bración de su veinte aniversario. Brindamos
con ellos también por una de sus últimas con-
quistas: la construcción de una oficina inte-
gral de la Seguridad Social, negociada con el
secretario de Estado para la Seguridad Social,
Octavio Granado.

Entidades urbanísticas de gestión

Ángel Rojo

Imagen del encuentro mantenido con la alcaldesa de Gargantilla
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Ciemat, riesgo cero
En 1951 la Junta de Energía Nuclear instalaba un centro de
procesado de toda suerte de materiales radiactivos en la
Dehesa de la Villa. Desde entonces, la falta de seguridad, pues-
ta de manifiesto en numerosos accidentes y la ausencia de
información no han dado tregua a la actividad de la

Coordinadora Salvemos la Dehesa de la Villa. Las últimas reu-
niones mantenidas con los responsables del centro, sin embar-
go, auguran un giro a favor de las garantías de seguridad y la
transparencia en la información.Todo ello se concretará en un
encuentro que tendrá lugar durante el mes de julio. 

En el año 1998 se da inicio al Plan
Integrado de Mejora de las
Instalaciones del CIEMAT (PIMIC),
que prevé llevar a cabo la desconta-
minación y el tratamiento de resi-
duos e infraestructuras, así como el
desmantelamiento y la rehabilita-
ción para otros usos de las instala-
ciones. La letra pequeña del plan
alerta a los vecinos: los trabajos de
descontaminación generarán
618.503 kg de residuos de baja y
media radiactividad y 15.777 kg de
residuos de alta radiactividad que
permanecerían en las instalaciones
del CIEMAT. 

Más de 300.000 vecinos viven en un
radio de dos o tres kilómetros alre-
dedor del CIEMAT, en los distritos
de Moncloa-Aravaca, Tetuán,
Fuencarral-El Pardo y Chamberí,
amén de la propia Ciudad
Universitaria donde radica el centro.
A pesar de lo delicado de una opera-
ción de estas características no ha
habido, denuncia la coordinadora
vecinal, un protocolo de información
pública acerca de las garantías de
protección ambiental y de seguridad
previstas, una opacidad que, unida a
la ausencia de respuesta a los reque-
rimientos vecinales, ha generado
una honda inquietud entre los veci-
nos que todavía esperan una res-
puesta del ministerio de Medio
Ambiente a las más de 2.000 alega-
ciones presentadas al Estudio de
Impacto Ambiental del PIMIC.  

La Coordinadora, sin embargo, no se
da por vencida. En septiembre de
2003 la Asociación de Municipios en
Áreas con Centrales Nucleares (AMAC)
y el Consejo de Seguridad Nuclear
(CSN) firmaron un convenio marco de
colaboración que contempla, entre

otras medidas, la realización de un
estudio sobre la posible incidencia
de las centrales en los casos de cán-
cer detectados en la población cerca-
na. Desde entonces no han cejado en
el empeño de que el CSN incluya
los barrios comprendidos en el
entorno del CIEMAT en el mencio-
nado convenio. De forma paralela
iniciaron una campaña de recogida
de firmas para solicitar a la
Dirección de Salud Pública de la
Comunidad de Madrid que ponga
en marcha un estudio epidemiológi-
co que recoja la incidencia sobre la
salud de las personas de la radiacti-
vidad detectada en el subsuelo e
instalaciones de este centro. 

Mientras ambos requerimientos
maduran, miembros de la
Coordinadora lograban, por fin, darse
cita con los responsables del centro

que, por primera vez, admiten la
necesidad de actuar para hacer frente
a los peligros potenciales de la radiac-
tividad existente. Por primera vez
también, la Coordinadora ha llegado a
varios acuerdos con los responsables
del centro, que se comprometen a la
elaboración de un informe anual
sobre la situación del CIEMAT, la
celebración de reuniones cada tres
meses y la instalación de medidores
de radiactividad tanto en el interior
de las instalaciones como en sus
entradas. 

Amén de ello, se ha establecido un
principio de acuerdo para difundir
información sobre el centro entre la
población del entorno, en cumpli-
miento de la normativa que obliga
a informar a la población que
pueda verse afectada por una emer-
gencia radiológica, medidas, todas
ellas que se ratificarán en un
encuentro que mantendrán a lo
largo del mes de julio. 

>>  Durante estos últimos meses, la Coordinadora no ha estado
sola: la concejala de Medio Ambiente, Paz González solicitó el
pasado mes de mayo a los responsables del CIEMAT y del Consejo
de Seguridad Nuclear las máximas garantías de protección
ambiental y de seguridad para los vecinos y trabajadores del cen-
tro. Asimismo, requirió a este último todos los estudios y pruebas
realizados en los dos últimos años en el entorno potencial de afec-
ción para tener un mayor control sobre las actuaciones.

>>  La Coordinadora Salvemos la Dehesa de la VIlla, integrada por
asociaciones de vecinos y colectivos ecologistas, entre otras organi-
zaciones, ha celebrado el décimo aniversario de su constitución.
Hace un año vió cumplir su principal objetivo al lograr que la
carretera que atraviesa este bosque urbano fuera cerrada al tráfico.
Aún quedan, sin embargo, otros muchos frentes por cubrir para
garantizar la óptima protección de uno de los espacios naturales
de más valor de la capital.  

Maria José Comendeiro

Inicio de conversaciones
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El Plan 18.000, muchas y muchos lo
recordaréis, fue el resultado de una
iniciativa del movimiento vecinal
que, a través de la FRAVM, logró
comprometer a la administración
regional, siendo presidente de la
Comunidad Alberto Ruiz Gallardón,
para definir actuaciones concretas
con el objetivo de contribuir al ree-
quilibrio socioeconómico de la ciu-
dad a través de un proceso de pla-
nificación, participación, concerta-
ción y colaboración entre el movi-
miento vecinal y la administración. 

El plan se desarrolla en el período
2000-2005, plazo en el que se han
invertido cerca de 55 millones de
euros en la construcción de infraes-
tructuras educativas, culturales, en
actuaciones en defensa del medio
ambiente, declaraciones de zonas de
rehabilitación, fomento del empleo y
dotaciones sanitarias y deportivas. A
punto de alcanzar el horizonte de
finalización del Plan, las asociacio-
nes de vecinos de ambos distritos se
reunieron a fin de valorar el desa-

rrollo del proceso y evaluar el esta-
do de los “haberes” y los “deberes”. 

Con este objetivo, ciento sesenta
vecinos y vecinas se dieron cita en la
jornada de evaluación en la que,
entre otras cosas, destacaron la con-
versión de un espacio destinado a
una comisaría de policía en la UVA
de Vallecas en un centro cultural que
recibirá el nombre de Pilar Miró. No
olvidaron hacer un repaso de las
decenas de actuaciones llevadas a
cabo: escuelas infantiles, ludotecas,
programas culturales y sociales,
infraestructuras deportivas, la aper-
tura de un centro público de atención
integral para drogodependientes, la
formación de jóvenes como monito-
res y coordinadores de ocio y tiempo
libre, la remodelación del parque
forestal de Entrevías, las campañas
de sensibilización medioambiental
dirigida a 25.000 alumnos y alumnas
de los centros escolares. Amén de
todo ello, hay comprometidas, aun

sin fecha de inicio de obra, otras
actuaciones como los centros de
salud en el Ensanche de Vallecas, dos
centros para deficientes mentales y
varias dotaciones para la tercera
edad: dos residencias y pisos tutela-
dos para los mayores. 

Pero, ¿cuál es la valoración general
del proceso? “Positiva en general en
cuanto a las actuaciones y desarrollo,
pero con matizaciones según las
áreas”, establece el documento que
recoge lo allí hablado. Particular-
mente severa es la nota para el área
de Servicios Sociales, que no ha cum-
plido las expectativas vecinales en lo
referido a las dotaciones para mayo-
res. En todo caso, las asociaciones se
mostraron dispuestas a seguir apos-
tando por la fórmula, lanzando un
órdago: dar continuidad al plan
ajustándolo a las nuevas realidades
sociales, económicas, culturales y
políticas, un órdago que aceptó el
viceconsejero de Presidencia de la
Comunidad, Francisco Granados en
una reunión celebrada con la
FRAVM el pasado 29 de junio.

>>  Un año más, la Cofradía Marinera de Vallecas celebra la
batalla naval, una fiesta que reúne a miles de vecinos. En caso
de que la sequía impida hacer uso del agua, lanzarán una lluvia
de confeti para recordar la sequía de equipamientos públicos que
asola Vallecas. Si todo transcurre con normalidad, el lema de
este año será el paradójico “Mójate por Seco” una invitación a
sumarse a la lucha por el realojo de las actividades del Centro
Social Seco, del vecino barrio de Adelfas (Retiro). 

>>  Finalizado el estudio técnico que prueba la viabilidad técni-
ca de la compatibilidad de las obras previstas en el by pass sur
de la M-30 con el desmantelamiento del escalextric del Puente
de Vallecas que solicitan los vecinos del ámbito. Las asociaciones
esperan ahora un compromiso por parte de la administración
local que garantice la futura eliminación de esta barrera que
fractura la comunicación entre los vecinos de Puente de Vallecas
y Retiro.

Plan 18.000, la hora de las notas

M-40:
Fomento
no sabe,
no contesta
Al igual que los vecinos, también el
Ayuntamiento de Madrid permanece
a la espera de lo que decidan los res-
ponsables de los ministerios de
Fomento y Medio Ambiente, según
hicieron saber a la FRAVM la conce-
jala de Medio Ambiente, Paz
González; el coordinador general de
Medio Ambiente, Ignacio López
Galiacho y el director general de
sostenibilidad y Agenda 21, Ángel
Sánchez Sanz en una reunión. 

A diferencia de los vecinos, la con-
cejalía considera necesaria la
ampliación de la M-40 para disua-
dir los desplazamientos hacia el
centro y templar el tráfico en la
almendra central. No obstante,
coincide con las asociaciones en la
necesidad de que, en caso de que el
gabinete de Magdalena Álvarez
decida seguir adelante con la
ampliación, se apliquen medidas

correctoras que eviten más agresio-
nes medioambientales, por lo que
apoyarían la propuesta de soterra-
miento elaborada por la FRAVM.  

Entre tanto, el Ayuntamiento ha
elaborado estudios de contamina-
ción acústica en las zonas de afec-
ción de la vía de circunvalación que
hemos remitido al ministerio de
Medio Ambiente. 

Maria José Comendeiro

Puente y Villa de Vallecas en pleno
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Villaverde y Usera en clave de futuro         
La ejemplar y cívica respuesta de los vecinos de Villaverde al
asesinato de un joven el pasado 2 de mayo y a los incidentes
de tinte xenófobo acaecidos con posterioridad ha logrado
poner de relieve un problema largamente denunciado: las
consecuencias del desequilibrio territorial en determinadas

zonas de Madrid que afecta, sobre todo, al sur y sureste de la
ciudad. Hablamos en esta ocasión de Villaverde y Usera, dos
distritos en los que el movimiento vecinal, a través de la
FRAVM, ha logrado comprometer nuevas inversiones que dan
continuidad al Plan 18.000. 

Problemas de inseguridad ciudada-
na, déficit de dotaciones y servicios
públicos, altos índices de absentis-
mo escolar… son algunos de los
problemas crónicos que el distrito
de Villaverde sufre desde hace
años. Y es que los datos hablan por
sí mismos. Hablamos de un distrito
de 144.000 habitantes con un
18,2% de población inmigrante y
una tasa de paro que alcanza al
14,4% de la población. En este con-
texto, si bien el Plan 18.000
Villaverde-Usera de inversiones
palió algunas de esas deficiencias,
el crecimiento demográfico y los
cambios socioeconómicos han
puesto de manifiesto la necesidad
de una actuación contundente y
coordinada entre las administracio-
nes local, regional y estatal.

Los conflictos desatados a raíz de la
muerte del joven Manuel G.C. acele-
raron la intervención de las adminis-
traciones. En primer lugar, la
Delegación de Gobierno y el
Ayuntamiento de Madrid presentaron

en un plan específico de seguridad
–que se repetirá posteriormente en
Lavapiés, Arganzuela y Cuatro cami-
nos- dirigido a eliminar los focos de
delincuencia, a combatir los brotes
xenófobos y erradicar, a largo plazo,
las bandas callejeras. El plan contem-
pla, asimismo, la construcción de una
comisaría ya que, hasta el momento,
Villaverde compartía comisaría con
el vecino distrito de Usera. 

Días después se daba a conocer el
Plan para la convivencia de Plata
y Castañar, que contempla el des-
mantelamiento de los poblados
chabolistas, el realojo de los veci-
nos de Plata y Castañar, la creación
de una Unidad Antidroga de la
Policía Municipal, la intervención
del Samur Social, el incremento de
la presencia de educadores de calle
y, por último,  la creación de pun-
tos de encuentro y convivencia,
como escuelas deportivas y talleres
para el empleo para jóvenes. 

Llegamos al 21 de junio. En esa
fecha el Ayuntamiento anunció una
inversión de 16,8 millones de euros
para la construcción de dotaciones

(centros de día para adolescentes y
mayores, centros de apoyo a jóve-
nes en riesgo de exclusión social…)
y programas de intervención social. 

Pero no es todo. De las conversacio-
nes que la FRAVM ha mantenido con
el Ayuntamiento se desprende la dis-
posición de la administración local a
negociar con el movimiento vecinal
un nuevo plan de inversiones  a seis
años. ¡Seguiremos informando!

Las vecinas y vecinos de Usera tam-
bién están de enhorabuena. Al tér-
mino del Plan 18.000, la FRAVM, las
asociaciones de vecinos y el
Consistorio han coincidido en que
hay todavía algunos asuntos que
cerrar en este distrito, de manera
que, a través de la FRAVM, se ha
negociado un plan de inversiones  a
dos años que prevé la construcción
de dos escuelas infantiles, un centro
de servicios sociales, un centro de
mayores, un centro de día, una
biblioteca municipal, un centro de
información ocupacional, un centro
municipal de salud, dos equipamien-
tos deportivos y un centro cultural y
juvenil, amén de intervenciones en
las áreas de empleo, mujeres, mayo-
res, inmigración, infancia, familia,
educación y juventud. Especial énfa-
sis se ha hecho en la conservación
del medioambiente, con la remodela-
ción del parque de Olof Palme, el de
la Meseta de Orcasitas, la Plaza del
Pueblo, la avenida de Orcasur, y la
plaza del Ciego. En todas aquellas
actuaciones, como la comisaría, un
instituto de educación secundaria,
un centro de salud y escuelas infan-
tiles, en las que las competencias
recaen en el gobierno regional y cen-
tral, el Ayuntamiento se comprome-
te a ceder el suelo necesario. 

>>  Dando respuesta a una histórica demanda vecinal, el
Gobierno de la Comunidad y el Ayuntamiento de Madrid han
anunciado la inminente firma de un convenio para transformar
el lugar que hoy ocupa El Salobral (Villaverde), el mayor poblado
chabolista de Europa, en un polígono industrial. El Instituto de
Realojamiento e Inserción Social (IRIS), por su parte, estudia el
realojo de las familias censadas.

>>  La A.V. El Espinillo y la FRAVM han solicitado a los responsa-
bles del Administrador de Infraestructuras Ferroviarias (ADIF) para
instarle a convocar a la comisión integrada por el Ayuntamiento de
Madrid y RENFE encargada de hacer frente al ruido generado por
los ferrocarriles. Los vecinos que viven en las inmediaciones de las
vías y sufren el ruido provocado por el paso nocturno de trenes de
mercancías exigen, de acuerdo con la Ley del Ruido municicipal,
participar en la comisión.

Usera

Nuevo horizonte
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Convivencia:
una cuestión de
derechos, 
deberes y 
recursos

Madrid recibe a miles de nuevos vecinos al año con la verti-
ginosa rapidez que caracteriza los cambios en el contexto de
la globalización, un proceso que provoca desequilibrios
demográficos y sociales entre unas zonas y otras de la ciu-

dad. ¿Qué retos plantea al movimiento vecinal el fenómeno
de la migración ? ¿Con qué herramientas contamos para
construir nuevos modelos de convivencia? ¿Cómo integrar a
los nuevos vecinos en la ardua tarea de hacer ciudad?

La convivencia pacífica no es noti-
cia. Los periódicos raras veces se
hacen eco de las situaciones en las
que la presencia en un mismo terri-
torio de gentes procedentes de dis-
tintos lugares del mundo no está
acompañada de fuertes conflictos.
De este modo, el debate público en
torno a la diversidad cultural se
sitúa a menudo ligado a situaciones
cargadas de dramatismo y violencia
que sí son noticia, tal como ocurrió
con los luctuosos acontecimientos de
Villaverde el pasado mes de mayo.
En este contexto resulta difícil que
las posiciones en torno a esta cues-
tión puedan salir del terreno mera-
mente emocional y moral, siendo el
miedo el eje que vertebra las dife-
rentes posiciones: miedo al descono-
cido, al extranjero, miedo a una
explosión de racismo y autoritaris-
mo… Así, frente a la demagogia de
derechas (“vienen a quitarnos lo
nuestro”, “son todos unos delincuen-
tes”...) lo que se confronta a menudo
es una demagogia humanitarista de
izquierdas (“...españoles no nos
dejéis solos con los inmigrantes”)
incapaz de oponerse de manera efec-
tiva al avance de las concepciones
más reaccionarias y xenófobas. A
menudo, los discursos progresistas
tienden a cargar las tintas sobre el
papel de los medios de comunicación
y a negar cualquier elemento con-
flictivo real de la convivencia diaria,
situando problemas y soluciones en

una dimensión estructural inabarca-
ble para la ciudadanía directamente
implicada: los vecinos de los barrios
obreros. O lo que es peor, mante-
niendo los conflictos de convivencia
dentro de los márgenes del binomio
“nacional- extranjero”. 

La extensión de una suerte de
“racismo obrero y popular” resulta
así imparable si no se oponen a éste
discursos capaces de integrar tam-
bién los aspectos problemáticos de
la convivencia y de la diversidad
cultural, escapando a simplificacio-
nes e integrando en el análisis y la
intervención otros elementos que no
tienen su origen en la diferencia de
origen cultural sino que responden a
nuevos fenómenos de ingobernabili-
dad urbana propios de las grandes
metrópolis en tiempos de la globali-
zación económica.

Discursos y prácticas lo suficiente-
mente complejos, pero también lo
suficientemente pragmáticos como
para resultar operativos política-
mente. Es decir, para ser algo mas
que imperativos morales o declara-
ciones de buenas intenciones. De
poco sirve esconder la cabeza y
echar balones fuera cuando de lo
que se trata, una vez más, es de
transformar el escenario donde ha
de producirse la convivencia, es
decir la sociedad y el marco de
derechos y deberes que regulan la
convivencia.

Lógicamente, la mayor concentra-
ción de “nuevos vecinos” proceden-
tes de otros países se da en aquellas
zonas donde la vivienda resulta mas
barata, esto es, en barrios obreros
que ya contaban con problemas de
escasez de recursos y problemas de
convivencia derivados, en gran
medida, de las políticas de realojo
llevadas a cabo por las diferentes
corporaciones municipales. 

Estos nuevos vecinos son también
usuarios de los ya de por si escasos
recursos y maltrechos servicios
públicos. Hace ya cuatro décadas, la
llegada a las grandes ciudades de
trabajadores procedentes de
Andalucía, Extremadura… produjo
ciclos de lucha y movimientos de
importantes consecuencias políticas.
Tal es el caso del movimiento ciuda-
dano, surgido en buena medida en
las barriadas auto construidas por 

los entonces nuevos vecinos. En
otras palabras, las nuevas figuras
sociales surgidas de la mano del
desarrollo industrial fueron capaces
de contribuir con sus luchas a la
transformación del marco de debe-
res y derechos, de manera que este
respondiera también a sus necesida-
des materiales, políticas y cultura-
les. Es importante hacer énfasis en
esta dimensión transformadora si no

Memoria histórica

Maria José Comendeiro
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queremos que la aceptación, como una realidad inmuta-
ble, de las lógicas y del modelo dominantes empobrez-
can nuestra intervención hasta el punto de centrarnos
únicamente en la reivindicación de medidas cosméticas
e instalarnos en un inmediatismo carente de miras a
medio y largo plazo. 

A diferencia de entonces, hoy se dan algunas variables
con las que no se contaba en aquel momento. Por un
lado las diferencias culturales entre los viejos y los nue-
vos vecinos son mayores. Pero también el marco político
en el que se desarrolla este proceso es muy distinto. La
escasa maniobrabilidad de los poderes públicos para
desarrollar políticas y transformaciones de cierto calado
se combina con la debilidad y la acumulación de derro-
tas por parte de aquéllos que, en su momento, fueron
protagonistas de los ciclos de lucha antes mencionados.
De esta forma, la única reivindicación que puede ser
satisfecha de una manera mas o menos inmediata es la
de “más seguridad”, al tiempo que  las soluciones más
complejas que implican un mayor compromiso por parte
de la comunidad chocan también con el desencanto y, a
menudo, con la ausencia de un tejido social organizado
capaz y dispuesto a reivindicarlas y sacarlas adelante.

No obstante, algo queda. Desde los poderes públicos
locales, obviamente, se intenta responder con medidas
inmediatas a las situaciones más conflictivas. Medidas
que, en muchos casos, son meras operaciones cosméti-
cas o de “enfriamiento de la tensión” y que consisten en
aumentar la presencia policial en los días inmediata-
mente posteriores al estallido del conflicto. En otros
casos y, a menudo bajo presión del tejido social organi-
zado, se articulan planes más a medio y largo plazo,
como Planes Integrales de Convivencia, Planes
Comunitarios, etc.

Reconociendo los límites de este tipo de “soluciones”
(escasas competencias municipales, imposibilidad de los
movimientos ciudadanos para arrancar mayores compro-
misos, etc.) deberíamos saber leer las posibilidades que
estas medidas nos ofrecen: la necesidad, por la parte ins-
titucional, de contar con el tejido social organizado puede
ser asumida por este como un elemento de fuerza. 

A corto plazo, todo depende de la presencia de una socie-
dad civil organizada con capacidad para bajar al terreno
respondiendo, como en el caso de Villaverde, con movili-
zaciones que sean expresión del dolor, pero también de
una actitud responsable que corte el paso a quienes tra-
tan de dar alas y estructura política a los sentimientos y
puntos de vista más xenófobos y reaccionarios. 

A medio plazo es esta sociedad civil organizada la que debe
asumir la tarea de idear, reivindicar y fiscalizar las medi-
das y los planes concretos que pueda negociar con los
poderes locales para aumentar los recursos públicos y
mejorar los servicios, incidiendo también en el control y
participación democrática de su gestión a fin de garantizar
el ejercicio de los derechos y deberes de ciudadanía en con-
diciones de igualdad. Sin olvidar, eso si, que dicho marco
de deberes y derechos puede y debe ser transformado
cuando la situación lo exija y lo haga posible. 

Si bien es cierto que lo que la globalización ha consegui-
do, más que cualquier otra cosa, es crear un entorno
discursivo que ha desinflado espectacularmente la
moral política popular y la voluntad de luchar por el
cambio, también lo es que, junto a este sentimiento de
derrota y de incapacidad para transformar las cosas, se
nos presentan nuevos argumentos y razones para poner-
nos, una vez mas, manos a la obra. Obra que, por otra
parte, nunca fue fácil.

Nuevos retos para ponerse
manos a la obra

Maria José Comendeiro

Nacho Murgui,
miembro de la A.V. Los Pinos de Retiro Sur,

trabaja como mediador vecinal 
en el barrio de Pan Bendito.
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Andrés Martínez y Carlos Vega:

vuelo rasante 

AAnnddrrééss  MMaarrttíínneezz.. En la batalla del
aeropuerto hemos sido Zipi y Zape,
pero ¿cuándo empezaste a militar en
el movimiento vecinal?

CCaarrllooss  VVeeggaa.. Empecé en 1980, pero
mi primera batalla seria fue en
Fuenlabrada. El Canal de Isabel II
quería llevar agua de una bolsa de
agua de Getafe, Pinto y Móstoles,
pero de la bolsa no salía sino tierra,
según ellos porque las bombas fun-
cionaban mal. Pero fíjate por dónde,
yo trabajaba en ello y, efectivamente
comprobé que no era un problema
de las bombas, sino de la bolsa, así
que al final conseguimos el suminis-
tro del Canal de Isabel II para todos
los vecinos de Fuenlabrada.  

Después, viviendo ya en San
Fernando, participé en la pelea por el
ambulatorio de especialidades Jaime
Vera de Coslada. Empezaron a cons-
truirlo, pero lo abandonaron a mitad
de obra, así que unos cuantos vecinos
nos encerramos durante tres días en
la calle Alcalá con los alcaldes y los
concejales de Sanidad de San
Fernando, Coslada y Mejorada hasta
que, finalmente retomaron las obras.
Y ahí está ahora, funcionado. Esto
fue, si no recuerdo mal, en 1983. 

¡Y la farmacia! No teníamos ningu-
na farmacia en toda la zona del
Parque de Henares, así que corta-
mos la calle del Colegio de
Farmacéuticos y nos encerramos
allí para exigir que pusieran una.
Además, íbamos a la cabalgata de
Reyes con una farmacia de cartón
vendiendo tiritas y preservativos.
¡Ja, ja, ja! Fue un escándalo pero al
final lo conseguimos. 

O la conversión del gas manufactu-
rado a gas natural. Pinchamos las
ruedas de cuatro o cinco coches de

gas natural y “secuestramos” a
varios ejecutivos de esos. Esto como
anécdota.  Pero como no nos atendí-
an, pues nos fuimos a las oficinas
que tenían en el paseo de los Olmos,
allí con todos los vigilantes jurados
y todo… Como yo tenía que entrar
allí por cojones, cogí a mi chaval,
que tenía dos o tres años y le dije:
“Mira, cuando llegues allí, dices que
quieres ver a tía Elvira”. Y eso le
dijo el chico al de seguridad. “¿Saben
dónde está?”, nos dijo. “Si, en la
cuarta planta”. Y así conseguimos
que conseguimos que la responsable,
Tía Elvira, nos escuchara y no nos
cobraran un duro de la conversión.
La FRAVM, de hecho, hizo un plan
para todo Madrid con el texto que
nosotros habíamos arrancado. 

Pero ha habido muchas peleas. Ahí
está el famoso vertedero de resi-
duos industriales, que también fue
una pelea bastante grande que per-
dimos, como hemos perdido, en
cierta manera, la batalla del aero-
puerto. Pero bueno, en este caso
hemos conseguido retrasar las
obras tres o cuatro años y se han
aislado miles de viviendas. 

AA..MM.. Claro, y todavía nos queda la
batalla del cierre nocturno y que
insonoricen miles de viviendas para
completar el Plan de Aislamiento
Acústico. De no haber luchado, el
impacto del aeropuerto sobre los
vecinos hubiera sido peor…

CC..VV.. Hombre, de hecho la exposición
que ahora mismo está en Barajas con
el proyecto inicial muestra que las
pistas pasaban por el centro de
Coslada, más exactamente por la ave-
nida de Zarauz. Ahora las pistas se
alejan más hacia Torrejón. Sus veci-
nos, sobre todo los del Parque de
Cataluña, están advertidos, pero no
han querido participar en la pelea. Y
es que, aunque están acostumbrados
al movimiento de la base de Torrejón,
empezarán a sufrir vuelos cada menos
de un minuto: cada 40 segundos, si mi
reloj no está equivocado.  Eso sin
entrar en que continúan utilizando
una pista que se supone cerrada desde
el año 1991, en las inmediaciones de
un sitio en el que se va a construir un
centro de mayores. 

Desde la primera manifestación convocada en Coslada contra la ampliación del aeropuerto de Barajas, allá a principios de los
ochenta, hasta la acampada por el desvío del cauce del río Jarama hace apenas un par de años, Andrés Martínez y Carlos
Vega han protagonizado la lucha vecinal contra el ruido y la defensa del medio ambiente, una guerra que les ha enfrentado a
la depredadora política urbanística llevada a cabo por las administraciones. Compañeros de trinchera, su “relación amorosa”
comenzó, reconocen, a bordo de un avión en plena Castellana. 

Andrés Martínez, de lleno en su  lucha contra el ruido del aeropuerto.
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AA..MM..  ¿Y en qué andas metido ahora?

CC..VV..  Ahora estamos con el tema del
transporte público, que no ha reque-
rido tanta bronca porque ha habido
acuerdo gracias a la candidatura de
Madrid 2012. Fíjate, nos ha costado
más conseguir una farmacia que
tres paradas de metro. Y en la
Coordinadora por el Hospital
Comarcal, en la que participa casi
todo el movimiento ciudadano,
desde Torrejón hasta Coslada pasan-
do por Mejorada. Ahí la apuesta ha
sido que lo construyan en San
Fernando, que es el punto más equi-
distante para dar servicio a los veci-
nos de Torrejón, Velilla, San
Fernando y Coslada y cuyo Plan
General, además, ya contempla un
espacio. De hacerlo en Coslada, sin
embargo, acercas el hospital a los
vecinos de Vicálvaro, que ya tienen
hospital de referencia y lo alejas de
la población a la que se supone que
va a dar cobertura sanitaria. Pero
ahí ya hay otro tipo de intereses…

AA..MM..  Si, la voluntad política de las
administraciones municipales ya se
ha puesto de manifiesto en Coslada
y San Fernando a la hora de trasla-
dar a los vecinos del área de influen-
cia del sobrevuelo del aeropuerto. 

CC..VV.. Si, a los vecinos de las 700-800
viviendas del Barrio de la Estación

de Coslada se les había prometido un
realojo en otra zona dividiendo así al
movimiento ciudadano de cara la
lucha contra la ampliación y ahí
siguen, soportando el ruido de los
aviones. Ha ocurrido lo mismo que
en San Sebastián de los Reyes cuan-
do les dijeron que el aeropuerto iba
para Alcobendas. En San Fernando,
en cambio, se ha reubicado a los
vecinos de “las castellanas” estando a
la misma distancia de la cabecera de
pista y afectando a muchas menos
viviendas. En este caso eran apenas
cien. Así que si, obviamente, todo
depende de que haya interés político
o no por resolver los problemas. 

AA..MM..  Estando, como estamos, en esta
pelea, ¿crees, al hilo de la anterior pre-
gunta, que hay una voluntad política
real por la conservación del medio
ambiente y la lucha contra el ruido?

CC..VV.. Hombre, es curioso que después
de la ampliación de Barajas y la
remodelación de la M-30 se apruebe,
por ejemplo, la ordenanza contra el
ruido. Es puro cachondeo. 

AA..MM.. Bueno, en este caso, la aproba-
ción de la ordenanza ha sido obliga-
da por una directiva europea que
obliga al estado español a incorporar
en su normativa medioambiental el
tema de la contaminación acústica.
Casualmente, cuando se aprueban

obras emisoras de ruido se hace la
ley del ruido. En todo caso, yo creo
que la “marca verde” del discurso de
la administración responde más a
una publicidad interesada que a una
intención seria de  conservar el
medio ambiente. De hecho, el aero-
puerto va a estar al máximo de su
capacidad en 2012 cuando hoy ya
está generando preocupantes canti-
dades de ozono troposférico en vera-
no, que es cuando se celebrarían las
olimpiadas. 

CC..VV. Efectivamente, el Ayuntamiento
de Coslada, que albergará la subsede
olímpica de voleibol, tiene que poner
todos los años carteles en los que se
recomienda a los vecinos que, si
salen, no corran, no anden en bici…
particularmente los niños y mayores
por los altos índices de contamina-
ción atmosférica.  

AA..MM..  Si, siempre ha habido otros
intereses que priman más.
Acuérdate de que, cuando en 1992 el
Consejo de Ministros aprueba la ubi-
cación del aeropuerto en Barajas, se
habla de poner en valor su entorno
urbanístico. En ese sentido, nada ha
cambiado. Pero nosotros tampoco,
¿eh? Seguimos insistiendo, ¿no?. 

CC..VV. Claro.

11:12:13:14:15:16:17:18:19:20:21:22:23:24Pasa palabra

Digno eslabón de las lecciones de su padre y las aventuras a las que ha sometido a
su hijo, Carlos Vega ha transitado con paso firme por la historia de Madrid desde
su posición de enlace sindical ya allá por 1973 –antes de las primeras elecciones
para los comités de empresa– y miembro de la junta directiva de la A.V. Parque
Henares de San Fernando. Joyero de oficio, ha sido ebanista, barnizador, electri-
cista… pero, sobre todo, un firme defensor del entorno medioambiental y la parti-
cipación ciudadana. Dan fe de ello unas fotografías candidatas al premio Pulitzer
que han recorrido media Europa dando a conocer la lucha contra la ampliación de
Barajas en la persona de un barbudo con grandes tapones en las orejas. 

“En 1990 creo que era –Carlos
tenía cuatro años– llevamos  un
avión de verdad a la cabalgata de
los carnavales. Estaba para desgua-
ce, pero lo remodelamos y lo lleva-
mos en un carro de barco remolca-
do por un cuatro ejes hasta la
Castellana. Allí “deleitamos” a las
autoridades de la tribuna con una
grabación del ruido del aeropuerto
y ¡ganamos el tercer premio! “
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Tetuán, 
más vivo que nunca

En 1994 la A.V. Villa Rosa se aventuró a
dar a luz una iniciativa que ha celebra-
do este año su decimoprimer aniversa-
rio y que constituye uno de los escasos
certámenes corales de la región.
Apagadas las luces y entregados los tro-
feos, la asociación ya está trabajando
en la próxima edición.
Aunque esta modalidad esté más
arraigada en otras zonas de la geo-
grafía española, el canto coral ofrece
enormes posibilidades sónicas sin
servidumbre técnica alguna. No sólo
eso. A través del canto coral nos

podemos sumergir en cualquier
época y estilo: desde la música
medieval a la actual; del gregoriano
a la música popular; de la música
clásica a la ligera; de Bach a los
Beatles y de Palestrina al gospel.
Toda la historia de la música
queda, potencialmente, al alcance
de los intérpretes y su público.
Nada de esto pasó desapercibido
para la A.V. Villa Rosa, que hace
once años se lanzó a la aventura de
organizar un certamen coral que
ha reunido en Hortaleza a algunos
de los numerosos grupos corales de
la región que, día a día, ensayan e

interpretan en la sombra de la
atención mediática. Desde enton-
ces, ni el público ni los participan-
tes han dejado de crecer. 

En su undécima edición, el Coro de
Rivas, la Coral In Terra Pax, la Coral
Madrileña Ciudad Lineal, la de
Ricardo Villa, la de Federico Chueca y
el Octeto Síncopa 8 han inundado el
Centro Cultural Carril del Conde con
sus particulares interpretaciones de
Elijah rock, Melodías antillanas,
S´nami Bog y Plenty good room,
entre otras. El galardón ha recaido
este año en la Coral Federico Chueca.  

Sesenta maquetas y más de 15.000
visitas en la página web de
Somostetuán. Son datos que ilustran
la efervescencia que viven los locales
de ensayo y la inquietud de centena-
res de grupos que luchan por un
hueco en los escenarios y las ondas
radiofónicas. En los próximos días el

jurado del concurso de maquetas
Tetuán en vivo, integrado por miem-
bros de la Asociación Almenara, Pop
Producciones, Mondo Sonoro, locales
de ensayo Tablada y la Junta
Municipal de Tetuán emitirá su vere-
dicto y los grupos elegidos tendrán la
oportunidad de presentar su directo

en el Centro Cultural Espronceda
durante el mes de julio. Ya en sep-
tiembre se celebrará la segunda edi-
ción del Festival Almenara, en el que
participarán los cuatro ganadores
junto a dos grupos más. ¡Suerte a
todas y a todos!

Sinfonía de estilos

XI edición del
Certamen 

de Corales 
de Villa Rosa

Al margen de los estilos, la música como sintaxis
de notas, emociones, ritmos y evocaciones consti-
tuye un lenguaje universal. El heavy, el pop, el
rock&roll, la música electrónica o la clásica con-

forman un mapa que bien podría hablar de la dis-
paridad de sensibilidades que habita el movimien-
to vecinal. La A.V. Villa Rosa y Radio Almenara
dan fe de ello: hay para todos los gustos.  

Cultura

A.V. Villa Rosa
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El recorrido histórico de las radios cultura-
les, comunitarias y libres no ha sido precisa-
mente un camino de rosas. Silenciada por
muchos, olvidada por otros e insultada
durante años con el despectivo término
“pirata”,  todas estas emisoras, con más de 20
años de andadura, seguimos desde la alegali-
dad fieles a nuestro compromiso radiofónico
al servicio de una idea de radio democrática,
participativa  y alternativa comprometida
con la defensa de los derechos humanos, la
justicia social y el desarrollo sostenible.

Durante todo este tiempo, hemos sufrido el
reparto de poder de los diferentes planes téc-
nicos entre el Estado y los grandes grupos
comerciales; la ausencia normativa ante la
lógica social de los medios de comunicación y
la amenaza de cierres que,  en los últimos
días, se ha agravado aún mas con la apertura
de inicios de procedimientos de cierre y
desinstalaciones por parte de la Comunidad
de Madrid a emisoras como Radio Vallekas,
Radio Enlace o Radio Ritmo. 

El gobierno regional afirma que no puede con-
ceder licencias a quienes no están previamente
reglamentados, motivo por el cual derivan la
responsabilidad hacia el ministerio de
Industria y supeditan la existencia de nuestras
radios a la futura aparición y reconocimiento
de los medios de comunicación del tercer sec-
tor en la futura Ley Audiovisual.

Y en esas estamos. Pese a los veinte años de
existencia, pese a los programas y proyectos
realizados en favor de la democratización de
la comunicación ahora el tiempo corre y urge
la presentación de alegaciones y la paraliza-
ción de los cierres. Urge que la Comunidad
de Madrid y el propio ministerio aceleren lo
que no hicieron años atrás por desconoci-
miento, torpeza o falta de voluntad y reco-
nozcan la existencia de otro sector de la
comunicación caracterizado, a diferencia del

público y privado, por la inexistencia de
ánimo de lucro, la independencia y la volun-
tad de servicio público y social.

Pero no todo nuestro trabajo se destina en
exclusiva a concienciar a los políticos.
También queremos llegar a los vecinos, a los
ciudadanos y al conjunto de la sociedad civil
con el objetivo de reflexionar y denunciar la
gravedad de los cierres y el daño que impli-
caría el silencio y el apagón de las voces de
los sin voz. Es nuestro gran objetivo: llegar a
los vecinos  y saber qué harán si permitimos
que cierren los medios propios de la sociedad
civil, si permitimos que silencien a quienes
constituyen la agenda alternativa a los gran-
des medios y a quienes potencian la cons-
trucción del conocimiento local basados en
criterios como la  cercanía, la normalización,
la integración y la cotidianeidad frente a los
criterios habituales de los grandes medios de
masas guiados por lo morboso, lo irracional,
lo escandaloso y anormal.

Por todo ello, llega el momento de exigir  que
las legislaciones estatal y autonómica recojan
la figura de las radios sin ánimo de lucro
como ocurre en la mayoría de los países de la
Unión Europea. Llega el momento de pedir,
ahora más alto que nunca,  que se archiven
los expedientes de cierre que la Comunidad
de Madrid ha abierto a las emisoras comuni-
tarias sin ánimo de lucro y que, por fin, des-
pués de 20 años de alegalidad, el Gobierno
regional fomente el desarrollo y la existencia
de las radios. Llega el momento de denunciar
que la comunicación se entiende como bien
social y no como mercancía. Y ese momento
llega ahora o nunca, o será demasiado tarde
para la democracia de los medios de comuni-
cación y la  sociedad civil.

URCM- 
Unión de Radios Culturales de Madrid

Contacto: urcm@eurosur.org

La proliferación de multitud de emisoras comerciales sin licencia ha
convertido el dial radiofónico en una auténtica selva. La respuesta del
gobierno regional no se ha hecho esperar iniciando expedientes de cierre
contra muchas de estas emisoras, entre ellas cinco de las quince radios
libres de la región: Radio Enlace (Hortaleza), Radio Vallekas, Radio
Cigüeña (Rivas), Radio Ritmo (Getafe) y Desencadena Usera. Se da la
circunstancia de que estas medidas, que no hacen distingo entre las
emisoras sometidas a la lógica del beneficio económico y los medios
comunitarios, llegan cuando está a punto de salir del horno una nueva
Ley Audiovisual que, previsiblemente, recogerá la existencia de un tercer
sector conformado por iniciativas de carácter social. 

¡No nos callarán!

11:12:13:14:15:16:17:18:19:20:21:22:23:24Buzón público

Aunque, huelga
decirlo, todas las
páginas están
abiertas a vuestra
participación,
esta es un buzón
público donde
podéis depositar
vuestras cartas y
artículos de
denuncia, pro-
puesta o análisis.
No tenéis más
que remitirlos por
fax al 91 725 06
23 o por correo
electrónico a
fravmprensa@
aavvmadrid.org.
¡Os esperamos!

U.R.C.M.
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Desde junio de 2003 el Equipo de Gobierno del Ayuntamiento de
Madrid, a través del Área de Gobierno de Economía y
Participación Ciudadana, ha venido creando e impulsando nuevas
vías de fomento del asociacionismo y de participación de los ciu-
dadanos en la vida pública de esta Ciudad, mediante el estableci-
miento de órganos, foros, consultas y múltiples actividades que
conllevan la participación de los ciudadanos y de las Asociaciones.

Uno de los objetivos más importantes del Equipo de Gobierno de
este Ayuntamiento para la presente legislatura es el desarrollo de
la democracia participativa en nuestra Ciudad y uno de los cami-
nos pasa por la dinamización del movimiento asociativo, a través
del cual se articula la ciudadanía. De esta forma, las Entidades
Ciudadanas se convierten en los interlocutores más cualificados
ante las Instituciones, canalizando así el capital social, cada vez
más numeroso y diverso que tiene Madrid. Las acciones de fomen-
to del asociacionismo pretenden, en última instancia, colaborar en
el desarrollo del movimiento asociativo de la Ciudad de Madrid
posibilitando la existencia de un movimiento ciudadano organiza-
do, coherente, cohesionado, bien formado, responsable, indepen-
diente y comprometido con su Ciudad. 

Creemos que sin perjuicio de la participación de los ciudadanos, a
través de los procesos y metodologías participativas que el
Ayuntamiento está poniendo en marcha, la participación de las
Asociaciones, el mantenimiento e impulso del tejido social, resulta
fundamental para seguir creando cauces y vías de participación.

A esta decidida voluntad política responden muchas de las inicia-
tivas que en participación ciudadana se vienen desarrollando en
los dos últimos años, y que tienen como principales destinatarios
a las Federaciones y Asociaciones de Vecinos.

El Ayuntamiento de Madrid
suma y sigue 

con el fomento del 
Asociacionismo y la

Participación
Área de Gobierno de Economía y

Participación Ciudadana
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Recientemente se ha lanzado una campaña de
Fomento del Asociacionismo dirigida a todas aquellas
Entidades que trabajan y realizan actividades en
nuestra Ciudad para que acudan al Ayuntamiento,
participen y puedan hacer oír su voz como parte
indispensable del tejido social de nuestra Ciudad.

En el terreno de las subvenciones a Entidades ciuda-
danas para el fomento de la participación pasamos en
2003, de los 48.000 Euros inicialmente aprobados por
el anterior equipo de gobierno, a 220.000. En el año
2004 presupuestamos y hemos invertido en subven-
ciones y convenios 770.000 Euros; y en el año 2005
estamos gestionando 800.000 Euros en el capítulo de
subvenciones. Esto supone que en dos años se ha
incrementado la dotación para el fomento del asocia-
cionismo en más de un 1.600 por ciento.

Resaltar también que estas ayudas llegan a las
Asociaciones a través de la colaboración institucional
entre el Ayuntamiento y la Federación Regional de
Asociaciones de Vecinos de Madrid. Efectivamente,
con los Convenios suscritos el 28 de abril de 2004 y el
23 de mayo de 2005, se establece el marco jurídico y
económico que garantiza la estabilidad y continuidad
necesarias para abordar nuevos proyectos.

Asimismo somos conscientes de que para favorecer el
desarrollo de las entidades ciudadanas, es preciso

implementar otro tipo de acciones dirigidas a la cua-
lificación y especialización de las personas que inte-
gran el movimiento asociativo. En lo que va de año
se han impartido 2 cursos dirigidos a Entidades
Ciudadanas. Cabe destacar la participación activa
que ha tenido la Federación a través de su Presidente
en la acción formativa dirigida a los integrantes de
los Consejos Territoriales de los Distritos. En este
Curso realizado en 4 ediciones durante el mes de
Abril, en la sede de la Dirección General de
Participación Ciudadana, en la calle Bailén, 41, han
participado 69 representantes de las Entidades presen-
tes en los Consejos y ha servido, sobre todo, para refle-
xionar conjuntamente acerca de las ventajas de la deli-
beración, ofreciendo herramientas prácticas para gene-
rar y extender este tipo de dinámicas participativas.

Con éstas y otras iniciativas que el Ayuntamiento
está llevando a cabo se viene a poner de manifiesto la
voluntad que tiene el Equipo de Gobierno de la
Ciudad de Madrid de trabajar en la dinamización del
tejido asociativo mediante políticas de formación de
los miembros de las Asociaciones y de mejora de la
comunicación con las mismas. 

Miguel Ángel Villanueva González.
Consejero Delegado del Área de Gobierno de 

Economía y Participación Ciudadana. 
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